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Résumé : 
 
L’une des caractéristiques fondamentales des logiciels est le besoin d’évoluer pour répondre aux 

nouvelles spécifications. La première loi de Lehman [M.M. Lehman and L. Belady, 1985] illustre ce 

fait : « Un programme utilisé dans un environnement du monde réel doit nécessairement changer, 

sinon il deviendra progressivement de moins en moins utile dans cet environnement ». 

Actuellement, l’architecture orientée services (noté SOA) et la technologie des services web  sont des 
approches prometteuses pour réaliser une entreprise agile et mettre en place une flexibilité durable. 
Mais la flexibilité et l’agilité de l’entreprise dépendent aussi de celles de son système d’information dont 
les composants constituent des applications patrimoniales héritées du passé informatique (ou 
applications légataires). En effet ces applications sont inflexibles, complexes et de mauvaise qualité. 
De plus, elles sont écrites avec des langages obsolètes et sont mal documentées. Mais elles 
représentent souvent des investissements considérables. L’entreprise préfère alors migrer ces 
applications (ou aussi logiciels) vers l’architecture SOA par un processus de réingénierie. La migration 
des  systèmes information vers les architectures orientées services exige l'identification du code 
existant  qui est capable de mettre en œuvre un  nouveau service. 
Dans notre travail de thèse, nous proposons  trois approches complémentaires pour identifier un 
service à partir du code source des dits logiciels. La première est basée sur les algorithmes génétiques 
et la cohésion fonctionnelle pour extraire à partir du code source une implémentation quasi complète 
jouant le rôle d’un service donné.  Dans la seconde approche, nous proposons une solution basée sur la 
récupération de l’architecture logicielle qui est extraite  par un processus de classification non-
supervisé en utilisant un nouveau modèle, nommé Sac à scores de similarité (BoSS). Ce modèle qui est 
basé sur une ontologie de domaine facilite énormément, à base de l’extraction  de l’architecture 
fonctionnelle, la découverte efficace des services. La troisième approche est une approche basée sur les 
techniques de RI (Recherche Information), les ontologies, et l’analyse formelle de concepts (FCA) pour 
identifier efficacement des services d’un logiciel.  
Des expérimentations ont été menées, afin d'évaluer la validité des approches proposées. Les résultats  
montrent  que ces approches localisent efficacement un service(s) dans un logiciel légataire. 
 
Mots clés : Web services ; Architecture Orienté service, rétro ingénierie, Logiciel légataire, Cohésion, 
Algorithme génétique, Architecture logiciel, analyse formelle de concepts, Recherche d’Information 
 
 
 
Abstract 
 
Legacy software continuously evolves to new requirement in business, technical and operating 
environments. Lehman’s law of continuing change [M.M. Lehman and L. Belady, 1985] states this fact:  
“Systems must be continually adapted or they become progressively less satisfactory”. 
In nowadays, service oriented architecture (SOA) and its related technologies, web services, are a 
promising approaches to build an agile enterprise to solve challenges of globalisation and mobility. 
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But Enterprise agility and flexibility depend on the flexibility and the agility of the enterprise 
information systems formed by its software applications (i.e., Legacy software). In fact, these 
applications are too complex, inflexible and have a degraded quality. Furthermore these applications 
are written with outdated languages and lack the proper documentations that describe correctly these 
applications.  Despite the fact that these applications posse a bad properties, it seems that are of great 
interest for the enterprise. Enterprise prefers migrating of these applications towards SOA. Migrating 
legacy systems towards SOA requires the identification of legacy code that is able to implement the 
new services.  
In this thesis, we propose three complementary approaches to identify services from legacy 
applications. The first approach use genetic algorithm (GA) and functional cohesion metric (FCOM) to 
search for the approximate implementation solution to this problem. The second one, use the 
architecture extracted from the legacy software to derive the services implementation. We propose the 
Boss model (Bag of Similarity Scores), a model to represent software entities. This model is ontology 
based and is personalised to guide the derivation of services from the legacy software. The third one 
uses information retrieval techniques, formal concept analysis and ontology to derive an approximate 
implementation of the services. 
A set of experiments are done and show that these approaches identify services in an efficient manner. 
 
Keywords : Reengineering, Reverse engineering, Legacy software, SOA, Web services, Ontology,  
Wrapping, Boss, Architecture, Information retrieval, Genetic algorithm, FCA. 
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